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国
内家里的电器没使用，电表却

在悄悄走，很多人还不知道，这
个现象就是待机能耗。记者近日
采访发现，我国待机能耗浪费现
象较为普遍，而公众对这一浪费
的认识严重不足，须防止待机能
耗成“隐藏的浪费”。

离家一月走了10度电
待机能耗浪费需重视

李先生的工作需要常年出
差，不久前他发现家里即使没
人、电器全关，也会每月走约 10
度电，几次检查都没能找到原
因，于是联系了电力部门上门检
查。原来，是家中的中央空调在

“作怪”，虽然每次出门李先生都
会把空调关上，但通电待机的中
央空调仍会产生不小的待机能
耗。

没有运行使用却仍连着电
源，由此带来的电耗被称为待机
能耗。与电器在使用中产生的有
效能耗不同，待机能耗基本是一
种能源浪费，而且往往是一种不
易被发现的“隐藏的浪费”。

记者随机走访了十余户家
庭，发现待机能耗浪费的情况较
为普遍。除一两户老年家庭外，
多数家庭的电视机、机顶盒都只
用遥控器关掉，并没有关掉开关
或切断电源；空调、油烟机、洗衣
机这些常用家电都是全年通电
待机状态。记者还发现，过半家

庭的电热水器、小厨宝都是 24
小时运行，即便人不在家时也不
会关掉。

国网山西省电力公司太原
供电公司客户经理杨佳伟告诉
记者，据他观察，很多家庭都不
会留意到待机状态下的电力消
耗。“比如说空调，北方大部分家
庭除了夏季其他时间很少使用，
但是很少有人会把插头拔掉，有
的人不知道这样还会耗电，有的
人知道，但是不在意。”

采访中记者问到对自家待
机能耗量的了解，多数用户表示

“不太清楚”“应该没多少”或“从
来没关注过”。

待机能耗积少成多
总量巨大

受访人士指出，待机能耗难
以被察觉，是因为这是一种“积
少成多”的浪费。杨佳伟告诉记
者，以一部待机功率 12W 的路
由器为例，如果按每日待机时间
15 小时计算，那么一个路由器
一天的待机能耗是0.18度电，看
起来好像不多，但一年下来就要
耗费 65.7度电。“两三年的待机
耗电量算下来，就够再买一部路
由器了。”

为估算待机能耗总量，记者
进行了多方采访。海尔空气产业
性能研究所所长王飞表示，其团
队曾对常见家用电器待机能耗

做过测算，将一户家庭的空调、
洗衣机、电视、微波炉、电饭煲五
类电器进行计算，待机功率在
12W到 15W，待机能耗大约是 3
到 5 天 1 度电，即每天 0.2 度到
0.33度电。

国网山西省电力公司电力
科学研究院高级工程师张敏为
记者做了简单测算。将城镇家庭
常见的电视机、机顶盒、路由器
等 12种电器计算在内，一户家
庭每天的待机能耗约0.86度电。
如果将一直运行却未使用的电
热水器、小厨宝加入，一户家庭
每日浪费的能耗可达到 1.52度
电。

记者还邀请了多位长年上
户服务的电力客户经理进行估

算，反馈结果显示，每户日待机
能耗量在0.3度电到1度电之间。

综合来看，即便按照每户日
待机能耗 0.2 度电计算，一个
500 万人口的城市 (按 190 万家
庭户计)，全年待机能耗近 1.39
亿度电。

亟待遏制不必要的
待机能耗浪费

受访专家指出，在当前电力
供需形势持续偏紧的情况下，遏
制待机能耗浪费有着现实性和
紧迫性。减少不必要的待机能耗
浪费，能够减少煤炭消费，降低
碳排放，还可以降低基础负荷，
缓解用电高峰期的负荷压力。

“待机能耗带来的电费花销
不大，容易被用户忽视。”张敏表
示，但对无意义、不必要、不产生
价值的待机能耗浪费要坚决遏
制。

太原理工大学电气与动力
工程学院教授韩肖清建议，加大
相关节能技术的研发、应用和推
广。“技术革新是有效降低待机
能耗的重要途径，应鼓励科研院
所、企业开发出更多低待机耗电
技术，并推动相关技术的应用推
广。”

王飞说，我国的能效标识制
度对推动企业降低产品待机能
耗起到了积极作用，但当前各类
新的电器产品层出不穷，对于那
些市场成熟度较高且待机能耗
较大的新产品，应当及时纳入国
家强制性准入标准，引导其节能
发展。

中国家用电器研究院生活
电器检测中心副总工程师张兆
明表示，对于企业宣传的节能指
标，在市场监管部门加大监督抽
查的同时，还可充分发挥第三方
检测机构的作用，对以待机功率
为代表的能效、节能等指标进行
客观评价，起到监督、激励作用。

多位受访者还提出，应进一
步强化群众节能知识和节约意
识，同时也为培养节能习惯创造
条件，引导群众养成节能生活方
式。

据新华社

关机不断电，电表悄悄走；离家一个月走了十度电——

“待机”正在悄悄吞噬你家电费

近日，汝州市民反映，在汝
州市中央公园云禅湖出现“怪
鱼”，体型大、神出鬼没，根据目
击者介绍，这条“怪鱼”体长在七
八十厘米。开始人们还以为是青
鱼或巨鲶，后来专家根据其特征
判断，“怪鱼”高度疑似高危外来
生物鳄雀鳝。

人工湖里发现“怪鱼”
当地组织抽水找鱼

此事经媒体报道后，引起了
汝州市委市政府的高度重视，立
即组织打捞队进行捕捉打捞，但
打捞效果不好，没有打捞到。汝
州市委市政府最终决定从 7月
26 日开始，使用水泵等设施将
云禅湖的湖水抽干，找出这些高
危外来生物鳄雀鳝，以杜绝这种
外来物种的入侵。

据正在抽水现场的汝州市
委宣传部一名工作人员介绍，整
个云禅湖有20万立方米到30万
立方米的湖水，如果赶上下雨，
这个湖的湖水还要更多，抽水工
程量比较大。从7月26日左右决

定开始抽水，至8月23日已经过
去了将近一个月的时间，湖水即
将被抽干，也已经基本锁定了鳄
雀鳝的位置。截至记者发稿时，
怪鱼还未被打捞出来。

鳄雀鳝有多可怕
为何需要加紧打捞

云禅湖属于人工湖，通常情
况下，人工湖内的生物种群相对
十分稳定，鱼群并不会通过自然
迁移的方式进入湖内。那么该湖
内的“水怪”到底是如何进入的
呢？

据平顶山市水产部门专家
介绍，鳄雀鳝属于雀鳝目、雀鳝
科、大雀鳝属动物。鳄雀鳝是所
有雀鳝中体型最大的一种，长度
能达到 3米，头部也比其他雀鳝
要宽。其外形鲜明，鱼身呈长筒
形，吻部前突，跟鳄鱼一样的短
吻和上下颚密布两排匕首般锋
利的牙齿。

记者查询资料发现，该物种
一条就可以吃掉一个湖里的鱼，
号称“水中杀手”。其生存能力非

常强，不仅性情凶猛，还会咬人，
主要以捕食水中鱼类为主。而这
次汝州市发现的鳄雀鳝，根据其
体型的大小判断，一口足以吞下
25厘米长的鱼。

鳄雀鳝主要分布在北美洲
的南部，属于巨型食肉鱼，是外
来物种，在我国的生态环境中，
并没有任何天敌，因此该物种
的出现将会使我国生态环境遭
到破坏，其中最直接的是水深
鱼群总数下降。

鳄雀鳝
是如何进入湖中的

该鱼到底是如何出现的？
据平顶山市水产专家分析，

可能是盲目放生。鳄雀鳝作为远
古物种，其外形独特，引起部分
鱼友养殖鳄雀鳝的兴趣，但是随
着它的体型越来越大，食量惊
人，不少鱼友的家中环境养殖不
足，导致他们选择将其放生。

由于其体型巨大，搬运困
难，因此很多人选择将其悄悄放
生至小区附近的河道或者湖泊。
殊不知，放生鳄雀鳝如同放虎归
山，在水中对鱼群进行捕杀，造
成本地鱼群的消失，严重破坏生
态平衡。

总之，鳄雀鳝作为外来入侵
物种，对我国的水生生态系统破
坏是巨大的，严重的话可以导致
部分水生生物种群消失。因此，
水产专家再次提醒大家，切勿盲
目放生鳄雀鳝。

据《大河报》

汝州抽干湖水寻找“怪鱼”鳄雀鳝

这种“水中杀手”
一条可以吃掉一个湖里的鱼

8 月 22 日，重庆，16 个外
甥在舅舅家过暑假，55 天花
掉舅舅 6万元。送外甥们回家
的时候，舅舅终于露出了笑
容。舅舅表示，休整过后要继
续去赚钱，因为外甥们过年
还要来……

据舅舅透露，这些花费主
要是在吃上，每天给他们做饭
花费巨大，平均一天随随便便
要吃掉 8公斤米饭、4公斤肉、
20 个鸡蛋，还有各种瓜果蔬
菜，而且重庆天热，家里5台空
调都要开启。

36岁的舅舅龚先生有3个
姐姐一个妹妹，共16个外甥，自
己有两个孩子。家里有18个小
孩，每天都要点到，看看有没有
少了哪个孩子，给孩子们打饭

也打出了学校食堂的感觉。
3个姐姐知道弟弟家里一

下来了那么多孩子，生活费是
一笔很大的开销，主动买了 25
公斤排骨、20公斤牛肉、20公
斤猪脚、25公斤大米、30公斤
油和75公斤水果，送到弟弟家
去。龚先生的母亲负责做饭，
妻子负责打扫卫生、洗衣服，
他负责采买。

原来，龚先生的大姐当年
远嫁重庆，在重庆做生意，做
得风生水起的时候，也没有忘
记提携自己的弟弟。姐姐让龚
先生来到重庆，从小就跟着自
己一起学做生意。龚先生在重
庆的生意做得不错，自然也在
重庆结婚生子。

据九派新闻

16个外甥舅舅家过暑假
55天花掉6万元
过年时孩子们还要来

鳄雀鳝

龚先生龚先生（（右一右一））和孩子们和孩子们
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